

## 連絡会活動 シニアネットワーク連絡会

# シニアネットワーク連絡会の活動報告

## 学生の夢啓発，一般市民の理解促進に奔走

### I. シニア・ネットワーク連絡会の歩み

#### 1. 発足の経緯

次世代を担う学生たちが原子力を学問として学ぶだけでなく、原子力界を正しく理解し、自らの問題として考え、世界で積極的に貢献しようという気概を持つことが必要で、そのために我々シニアが一役買うことが求められている<sup>1)</sup>。2004年の秋に原子力学会企画委員から「エネルギー問題に発言する会」に、原子力を志す学生達を支援する活動を一緒にしませんかとの呼びかけがあった。同会はわが国のエネルギー自給率の低さを憂い、また若者の理工離れや親子の原子力職場忌避の風潮に危機感を募らせている原子力産業界OBが相集い、2001年10月発足したボランティア団体である。早速、学生連絡会運営委員長の母校である武蔵工大で2005年7月に学生21人、シニア10人で開催、引き続き約半年間全国4ヶ所で開催した。この活動は大変意義があると大学の先生や学生に評価され、また文部科学省や経済産業省でも技術伝承、原子力教育、原子力広報として注目された<sup>2)</sup>。そこで、この活動を全国各地で継続的に行うために、大学の先生方や研究機関出身のシニアの方々の参加も仰ぎ、2006年5月に学会の傘下に「シニアネットワーク連絡会」(SNW)を発足することとなった<sup>3)</sup>。

#### 2. SNWの理念と活動方針

SNWの理念と活動方針を以下に記載する。

##### (理念)

日本原子力学会・シニアネットワーク(SNW)連絡会は、会員それぞれが培ってきた知見と経験を活かし、(略)世代間の対話と様々な交流を通して学術の発展と技術の伝承ならびに人材育成に協力し、真の理解者を広げることを目指します。

##### (活動方針)

#### ① 世代を越えた対話

私達は率先して次世代を担う若者との対話の機会をつくり意見を聴き疑問に答え励まし、シニアの経験と考えを伝え若者に夢と希望を与え彼らが次世代を担う

気概を自ら育む手助けをします。(略)

#### ② 啓発活動

私達は原子力関係者のみならず一般市民および教育現場の先生方やマスコミ関係の方々の(略)正しい理解を助ける目的で、公開シンポジウム・市民講座或いは講演会などの啓発活動に(略)取り組みます。

#### ③ 講師の派遣など

私達は国が推進する「原子力人材育成プログラム」および「広聴・広報事業」などを支援し、求めに応じて企画支援、講師派遣などを行います。また大学・学校教育・企業の社員研修、地域の(略)イベントにも企画支援、講師派遣など協力します。

#### ④ 協力団体・協会員と水平的なネットワークの構築

私達の目指す理念と活動方針に賛同する団体と協力し、学会員以外の賛同者は協会員として迎え入れ、それぞれの地域に適した水平的なネットワークを結び、SNWの活動をより広く有機的に展開します。

### 3. 活動実績

#### (1) 世代を超えた対話<sup>4)</sup>

2005年7月に武蔵工大で開催して以来、2008年10月末までの約3年間で25回、延べ43校、参加した学生の人数は814名(うち学部生397名、大学院生417名)、シニアは延べ332名、教員は92名。これまで実施した大学は、北大、武蔵工大、福井大、近大、阪大(以上は3回)、八戸工大、東北大、東大、東工大、東海大、愛知教育大、福井工大、京大、神戸大、九大(以上は2回)、茨城大、筑波大、東京海洋大、名大、九工大、慶応大、長崎大学教育学部(以上は1回)の22校である。2008年度は11月以降にも5回開催予定であり、年度末には30回、参加学生も1,000名に達すると予測される。

対話の対象学生は、当初は原子力系大学学生だけであったが、原子力産業界に進むのは工学系全般であることから、原子力系以外の学生にも枠を広げている。さらに初等中等教育でエネルギー、原子力、放射線についての正しい知識、認識を持ってもらうために、将来、教師になる教育系大学学生との対話を2007年愛知教育大で、さらに2008年は長崎大学教育学部でも実施した。

対話会では、大学側が主体となって希望者を平均30～40名募り、10時または13時から開始。まず、シニア代表

Activities of Senior Nuclear Engineers Net Works for Nuclear Education and Public Acceptance: Senior Net Work Committee

(2008年11月4日 受理)

